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INAUGURATION DU SALON 

Numéro 2 : Salle des ateliers 

   « L'association Val de lire est très fière 
d'accueillir pour son 34e salon du livre, pour 
quelques jours extraordinaires, des auteurs, des 
éditions À pas de loups.., des libraires, des 
professionnels du livre et de mettre à l'honneur 
albums et romans, mots et images, textes et 
émotions, couleurs et aventures.  Nous sommes 
ravis de vous présenter Rébecca Dautremer, 
invitée d'honneur, qui nous régale de Petits 
papiers à l'église St Etienne. Ses albums si 
somptueusement illustrés qu'ils nous ravissent 
sans cesse.   
 
   Le salon rassemble nos partenaires de projets 
Les fous de bassan !, l'association Livre 
passerelle, le RAM et la Ritournelle,  la 
Ressourcerie, ainsi que bien sûr, des bénévoles 
qui oeuvrent depuis plusieurs mois, pour offrir et 
partager cette fête du livre jeunesse avec tous 
les amateurs de littérature,  des bébés jusqu'aux 
adultes. Merci à Audrey et à Anouk, salariées de 
Val de Lire efficaces et enthousiastes. 
 
   Prenons le temps de visiter ce lieu aménagé 
en fête du livre, de rencontrer les auteurs et 
leurs ouvrages, leurs diversités, leurs richesses,  
de découvrir les expositions. Parmi elles, 
l’ensemble des kakémonos qui constitue une 
œuvre collective réalisée par une trentaine de 
classes, et le Centre social de Beaugency. 
Arrêtons-nous devant les illustrations 
proposées, les affiches exposées, pratiquons 
kes activités des divers ateliers, fabriquons, 
jouons, créons, écoutons, imaginons. » 
(Discours de Catherine Mourrain, présidente de 
Val de Lire) 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
   Nous avons ouvert cette inauguration par la 
présentation d'un spectacle, fruit d'un partenariat 
entre l'école de musique de Beaugency, Val de 
Lire et deux classes de l'école élémentaire de la 
vallée du Rû qui illustrait le thème choisi pour 
cette édition 2019 du salon. Les 18 élèves  de 
CP/CE1 de Mme Decronambourg et les 18 
élèves de Mme Rousselet ont entamé dès le 
mois d'octobre avec Mme Rocher, intervenante 
musicale,  un travail de mise en musique d'un 
album, Le petit voleur d'instants écrit par Mme 
Teresa Monclus, qui a accompagné cette 
aventure. M. Pierre Sampéré, professeur de 
musique à Beaugency,  s'est associé à cette 
création ainsi que son élève Sarah Geruy 
Pinceloup qui a accompagné  les enfants ce 
vendredi soir. Nous avons pu ainsi apprécier  le 
travail de création et d'interprétation des élèves, 
des musiciens et profiter d'un extrait de leur 
spectacle. 
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ATELIER D’ANDY KRAFT :  

« ECRITURE PLASTIQUE » 

   Pour le thème « Minute papillon » de ce 34e 
Salon du livre, Andy Kraft (artiste, membre du 
conseil d’administration de Val de Lire et aussi 
balayeur de la salle des ateliers pour ce week-
end) a eu une idée ! Proposer la fabrication d’un 
papillon en papier puis réécriture d’une 
phrase… qui évoque une fois terminée l’univers 
des papillons.  
   Les participants choisissaient parmi la dizaine 
de livres de poche récupérés à La Ressourcerie, 
un livre dans lequel on sélectionnait au hasard 
une page qu’on arrachait.  Après avoir plié la 
page en deux, on créait un léger rabat en 
ramenant la première pliure quelques 
centimètres plus loin. Cette bande devenait le 
corps du papillon. On collait les deux faces 
ensemble. On découvrait alors une ou deux 
phrases que nous allions réécrire en y ajoutant 
des mots en lien avec les papillons (fleurs, 
nectar, trompe, voler, butiner,  cocon, chrysalide 
etc). 
   Il ne restait plus qu’à dessiner les ailes à ce 
beau papillon, à ajouter les antennes, à 
découper et à colorier à notre guise. Suspendu 
à une ficelle au bout d’un bâton le papillon était 
prêt. 
   Certains enfants essayaient de le faire voler.  
Cette activité originale a énormément plu. 
 
 
 
 
 
1) Espace expositions avec la MDL : 
 
   La Médiathèque Départementale du Loiret 
(MDL) s'est associée à ce 34e Salon du livre 
jeunesse et nous a proposé deux expositions 
documentaires et historiques sur le Temps. Des 
panneaux ont permis de délimiter deux espaces 
où des livres ont été laissés à la disposition des 
visiteurs qui pouvaient s'installer sur canapé et 
fauteuils et découvrir des ouvrages 
documentaires sur le temps qui passe, l'Histoire. 
 
   Un coin ado a aussi été proposé aux visiteurs, 
grâce à la MDL qui nous avait préparé un large 
choix de romans, de BD, de documentaires 
particulièrement destinés  aux adolescents  

2) L'IME de Bel Air : 

 
   Les samedi et dimanche, des éducateurs et des 
jeunes de l'IME de Bel air, nous ont rejoint dans 
 
 
 
Espace « petite section » 
Cette année, nous avons imaginé accueillir les 
élèves de petite section pour des ateliers jeux et 

 « Le bilan du vendredi est un peu spécial, nous 
confie-t-il. 6 groupes classe, comptabilisant 80 
enfants et avec une durée limitée. Malgré ces 
contraintes, c’était assez sympa et les enfants 
ont trouvé ça rigolo puisque ce n’est pas ce 
qu’ils ont l’habitude de faire. L’idée, ici, n’est pas 
de s’intéresser au résultat mais plutôt de se 
focaliser davantage sur la réalisation et la 
discussion. L’idée aussi de développer une 
forme d’écriture automatique, l’écriture 
plastique. Peut-être que toutes les phrases 
modifiées obtenues donneront lieu à un recueil 
? Qui sait ? ». 
   Artiste développant plusieurs projets sur Ingré, 
Tourcoing, Roubaix, et aussi dans le cadre de 
Partir en Livre à Beaugency, Andy Kraft nous 
donne rendez-vous au passage Pellieux où il 
nous proposera diverses créations en lien avec 
la Renaissance.  
   Ma curiosité (et mon envie d’arracher pour la 
première fois la page d’un livre) m’a poussé à 
faire l’atelier. Ça a donné le papillon ci-contre et 
la phrase : « Mon cher, je revis : Pour un peu, je 
retrouverais ce papillon à Tchita ». 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

jeunes de l'IME de Bel air, nous ont rejoints dans 

un espace spécifiquement aménagé pour nous 

faire partager leur ouvrage « Grandir, toute une 

histoire ! » qui s'accompagnait de documents 

relatant leur démarche. Venus de Bretagne, ils 

ont profité de leur voyage pour découvrir la 

région Centre. 

 

3) Espace « petite section » : 

 

   Cette année, nous avons imaginé accueillir les 

élèves de petite section pour des ateliers jeux et 

lecture dans un espace aménagé dans la salle des 

ateliers. Une bénévole avait préparé une activité 

de collage autour des albums d’Emma Giuliani. 
 

LES NOUVEAUTÉS DE CETTE ANNÉE 
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INTERVIEW DE LAURENCE NOBÉCOURT 

   Session de rattrapage dimanche, après-midi, 
au pied de la scène de la salle des ateliers  pour 
une rencontre avec l’éditrice belge Laurence 
Nobécourt, qu’Anouk Gouzerh  avait interviewé 
à propos de sa maison d’édition À pas de loups 
lors de la journée professionnelle  (-> cf journal 
n°1). En petit comité, nous avons profité d’un 
échange entre André Delobel (CRILJ) et 
Laurence Nobécourt, dans lequel elle retraçait 
son aventure toute neuve dans l’édition. 
Aventure qui a pris sa source dans sa première 
vie professionnelle, où enseignante, elle a 
découvert et apprécié la littérature jeunesse.  
Elle relate avec plaisir ses rencontres avec les 
auteurs, illustrateurs qui lui ont permis 
d’élaborer un catalogue d’œuvres riches et très 
originales. Plus particulièrement en recevant 
dans une de ses classes Cécile Gambini avec 
son ouvrage Bagbada (à cette époque épuisé) 
qu’elle se dit : « Si j’étais éditrice, je 
continuerais de le publier. ». Ce fut l’élément 
déclencheur de cette belle aventure dans 
l’édition.  
 
   Pour démarrer dans ce nouveau métier, outre 
un fonds financier,  une connaissance des 
auteurs est indispensable. Ceux-ci  lui ont 
rapidement fait confiance puisqu’ils ont  trouvé 
chez « À pas de loups »  une certaine forme de 
liberté qui leur était refusée  ailleurs. Ce fut 
l’occasion  de belles collaborations. 
 
   Sa première publication  fut un album 
 
 
 
 
   À la musique Frédéric Brasset, à la lecture 
Marie Cabreval, à  la chorégraphie  Sylvie 
Drussy. À eux trois, ils forment Le trio poétique 
et nous invitent pendant une demi-heure à une 
excursion à la croisée de ces  trois univers. 
 
   Confortablement assis, nous écoutions 
l’enchaînement des histoires (C’est si peu, Un 
nuage sur le toit, Arc bleu, etc.), associé à une 
succession de morceaux musique (où nous 
pouvons passer du saxo à la guitare électrique) 
complété par les mouvements de la danseuse. 
Jusqu’au moment où… surprise ! Des enfants 
étaient invités à la danse. Enjoués, ils 
bougeaient et imitaient ce qui leur était 
proposé : le funambule pour représenter 
l’équiloi 
 
 

   Sa première publication  fut un album 
accordéon, en noir et blanc,  proposé par 
Albertine, dont l’univers a séduit l’éditrice.  
« À pas de loups » est une  maison d’édition  
située en Belgique  où  Laurence Nobécourt  
s’est sentie bien accueillie (les  maisons 
d’édition pour la jeunesse y sont peu 
nombreuses) par les écoles et les institutions.   
 
   Elle choisit parmi le millier de demandes 
journalières qu’elle essaie de lire 
consciencieusement, une histoire originale ou 
un projet inattendu qu’elle qualifie de « coup de 
cœur ».  C’est ainsi qu’elle enchaîne sur 
quelques albums :  
- Un tour de cochons riche en humour en 
comportant une très belle histoire (ce qui est 
assez rare).  
- Mon chien, papa et moi : le 
politiquement incorrect jusqu’au bout qui fait 
plaisir.  
 
   Ont été aussi évoquées les œuvres 
collectives, une particularité de cette maison 
d’édition où, à partir d’un fil rouge, une 
quarantaine d’illustrateurs proposent chacun 
une création et un écrivain relie tous ces 
travaux pour créer une histoire. Deux ont déjà 
été réalisés : À pas de loups et S’aimer. Une 
troisième création collective sera publiée en juin 
2019 impliquant Carl Norac dans l’écriture et 40 
illustrateurs qui ne se connaissent pas 
forcément sur le thème du voyage. 
 
 
 
 
l’équilibre et les « sens » de la vie par exemple, 
ou le moment de jouer à la marelle. Original  
aussi : la danse avec des livres. 
 
   Un temps pour bouger et s’émerveiller, voilà 
ce que proposait Le trio poétique aux enfants. 
 

UNE INVITATION A LA MUSIQUE ET A LA DANSE 
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RENCONTRE AVEC GEOFFROY DE PENNART 

Rédacteurs : C. MOURRAIN, C. VARQUET 

 

MERCI POUR VOTRE ATTENTION ! 

Rédacteurs : C. VARQUET 

 

---  A SUIVRE DANS LE P ROCHAIN NUMERO  ---  
 

[photos + textes]  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
   En réponse aux questions des enfants et des 
adultes du type « Comment faites-vous un livre 
? » « Et combien ? » ou encore « Que devient 
Georges, ce cher dragon ? », Geoffroy de 
Pennart nous a gratifié de trois-quarts d’heure 
d’entretien.  
 
   « Ça commence par une idée qu’on exploite 
sur une feuille de papier » nous raconte l’auteur 
pour expliquer le déroulement de son travail.     
« Après les idées,  viennent les dessins à faire 
coïncider avec l’histoire. D’abord des étapes au 
brouillon, puis au propre, où je repasse à l’encre 
de chine à l’aide d’une plume (un véritable 
plaisir !). L’avantage de l’encre de chine est que 
ça ne bave pas avec l’eau et vu que mes 
premières illustrations se faisaient à 
l’aquarelle… Même si depuis 2000, j’utilise 
Photoshop pour la couleur, je garde l’étape de 
l’encre. » 
 
   Mais comment expliquez-vous un tel succès ? 
  
   « Pour mon premier livre, Le loup est revenu, 
écrit en 1994 (aux allures d’un conte détourné 
mais qui n’en est pas un !), il a connu un succès 
immédiat. Ce qui explique aussi l’absence 
d’envie d’écrire pour les adultes puisque j’ai 
trouvé un public et je suis enchanté de l’avoir.  

 
   Dans ce premier livre, on y retrouve quelques 
personnages de contes qui m’ont beaucoup 
inspiré (la chèvre et les chevreaux, le chaperon 
rouge, entre autres). Ce livre est très apprécié 
dans les écoles. Il est souvent joué à la 
kermesse. Depuis, j’en ai écrit un par an, ce qui 
fait que je travaille actuellement sur le vingt-
neuvième. » 
 
   Grâce à un timing idéal où les livres entraient 
en masse dans les écoles, Geoffroy de Pennart 
a pu s’amuser avec des histoires avec ou sans 
loup, parfois avec des contes détournés qui 
pour certains expriment un message assez 
important : ne pas attendre le prince charmant ! 
  
   Quant à la question « Que va devenir 
Georges, ce cher dragon bourré de défauts ? », 
quelques idées très vagues viennent dans la 
tête de l’auteur. Une histoire avec des enfants 
de princes et princesses, peut-être ! 
 
 

Pas d'inquiétude ! Nous ne 

l'avons pas oublié ! La salle 

des libraires est prête : avec 

des lectures, des phot os et 

des rencontres un peu 

partout...  

des lectures, des photos et 

des rencontres un peu 

partout...  


